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  聖若望廿三世(圖)宣布召開梵蒂岡第二屆大公會議，

聖保祿六世將之完成。正如歷屆教宗不斷重申的那樣， 

這件盛事的推動力沒有窮盡。(圖片:梵二大公會議開幕

禮 Archivio Fotografico Vatican Media)  

  (梵蒂岡新聞網）60年前的 10月 11日開啓了梵蒂岡第

二屆大公會議，這一盛大事件改變了教會的面貌。大公會

議，意即普世會議，由教宗召集主教們在福音的光照下，

一起面對歷史呈現的新問題。 

宣布召開梵二大公會議 

  召開這屆大公會議的決定，是時任教宗若望廿三世於

1959年 1月 25日在聖保祿大殿宣佈的。當時，他宣佈召

開兩項會議，一是羅馬教區教務會議；另一個是為普世

教會召集大公會議。 

梵二大公會議開幕禮 

  經過 3 年又將近 10 個月的籌備後，1962 年 10 月 11 

日，梵二大公會議終於在梵蒂岡聖伯多祿大殿隆重揭幕 

，3 千多位與會者盛裝從聖伯多祿廣場中央魚貫進入大

殿，其中有樞機、總主教、主教和男修會總會長，他們來

自世界各地，代表全體子民。 

  聖伯多祿大殿一時間被改造成大會會議廳。若望廿三 

的開幕詞震蕩在整個會場上：“人類必須面臨

的極嚴重的形勢和問題不會改變；事實上，基

督始終占據人類歷史和生命的中心地位。” 

“月下言談” 

  梵二大公會議開啓那一天的另一個感人時刻

也在歷史上留下深遠的影響，當天晚上若望廿

三世向聚集在聖伯多祿廣場上的信衆發表即席

問候詞。這番即興話語被譽為“月下言談”，載

入史冊。當時，人們在 10萬多支燭光的映照下

異常興奮的面容，這個場景令教宗萬分感動，他

決定從窗口問候信友們。 

  若望廿三世的問候語觸動了衆人的心。他說：“親愛

的孩子們，我聽到了你們的聲音。我的只是一個聲音，但

它涵蓋了整個世界的聲音；在這裡體現出整個世界。人

們會說，今晚連月亮都加快了腳步來觀看這景象。你們抬

頭看看吧! 今天上午，連這個擁有 4 個世紀歷史的聖伯 

多祿大殿都從未見過這樣的場面。” 

梵二大公會議文獻 

  梵二大公會議分四期舉行，由此湧現出 4道憲章、9個

法令及 3 份聲明。這 4 道憲章分別是：談論天主子民的

《教會憲章》、涉及教會信仰基礎的《啟示憲章》、確定

禮儀改革的《禮儀憲章》，以及論教會在現代世界的《牧

職憲章》。 

幾位教宗與梵二大公會議 

  梵二大公會議“對於教會和世界而言，是個恩寵的事

件”。教宗方濟各在《若望廿三世：為世界召開的梵二大

公會議》一書的序言中如此評論道。他表示，“從梵蒂岡 

第二屆大公會議我們獲益良多。例如，我們深化了天主子

民的重要性，這幫助我們懂得教會不是一群司鐸和奉獻 

生活者的精英，每個領洗者都是福傳的主角”。 

  本篤十六世也稱梵二大公

會議是“新的五旬節”。2013

年 2月 14日，他與羅馬的司

鐸們的談話中表示，“我們

希望萬物更新，一個新的五

旬節，教會的新時代的確能

來到”。他也希望教會能成為

“明天和今日的力量”。   

  聖若望保祿二世在《新千

年的開始》宗座牧函中指出:

“大公會議是廿世紀中賜給

教會的一大恩寵：我們找到

了一個穩當的指南針，在剛

開始的這個世紀中指引我們

方向。”(57號) 

梵蒂岡電台與梵二大公會議 

  1962年4月，梵蒂岡電台接

受委託，負責大公會議大廳

的音響工作，並提供所有相關服務：錄音室、錄音和傳

播。電台特別研究了沿著與會神長們的座位能使聲音均

勻分佈所需的功率，以及揚聲器的位置等問題。最終採取

的方案是安裝音柱、專用的塑製講台和可伸縮麥克風架。  

在大公會議所有會期期間，教宗的電台確保每天以 30種

語言進行至少 10個小時的廣播，報道會議進行的情況。 

    10 月 9 日，教宗方濟各在冊封 

兩位新聖人的慶典結束之際，特

別提及近段時期以來，不斷升溫

的核戰爭威脅。 

    據梵蒂岡新聞網報導，教宗方

濟各 10 月 9 日，在聖伯多祿廣場

冊封真福斯卡拉布里尼（Giovanni  

Battista  Scalabrini）和真福澤德

(Artemide Zatti）為聖人。在冊封 

彌撒結束之後的三鐘經祈禱之

際，教宗呼籲人們從歷史中汲取

教訓，為締造和平而努力。 

    教宗特別提及 60 年前召開的

“梵二大公會議”，並強調“我 

們不應忘記當時威脅世界的核戰

爭的危險”。他說：“我們為什 

麼不從歷史中汲取教訓？在那時

刻，即使存在著衝突、局勢非常 

緊張，但最終人們選擇了和平的

道路。” 

    接著，教宗將思緒轉到了泰國

日前“發生了瘋狂的暴力行為” 

。泰國東北部烏泰沙旺鎮(Uthai 

Sawan)發生屠殺事件，造 成 38 

人死亡，其中大部分是兒童。教 

宗說：“我懷著悲傷的心情，特

別把這些幼童和他們的家庭，託

付給掌管生命的天父手中。” 

   在講話最後，教宗說：“讓我

們向聖母瑪利亞祈禱，願她幫助

我們成為福音的見證者，並因諸

聖人的榜樣而更有生命活力。” 

    （梵蒂岡新聞網）教宗方濟各10月2日主日在

三鐘經祈禱活動中，決定將原本用於講解當天

福音的時間，全部用來「為和平呼籲」，因為

當前「籠罩世界的威脅非常嚴重」。聖座傳播

部編輯主任托爾涅利，隨後撰寫了一篇評論文

章，指出這件事此前只發生過一次：當時，剛

就任幾個月的教宗方濟各，為陷入戰亂的敘利

亞發聲。「然而，這兩次的情況不可同日而

語，今天面對的威脅顯然更大，因為它可能會

引發災難性的後果」。 

    教宗在念經前，先後向俄羅斯聯邦總統和烏

克蘭總統發出呼籲。教宗先是籲請俄國總統，

「也出於對該國人民的愛」，停止由他開始的

暴力螺旋；接著，教宗敦促烏克蘭總統不要對

「認真的和平提議」關閉大門。此外，教宗

「也憂心忡忡地大力呼籲，所有負責國家政治

的人士，竭盡所能終止這場在基督信仰歐洲中

心爆發的戰爭，不要讓危險局勢越演越烈」。 

    托爾涅利表示，教宗「以這些沉重的話語提

醒所有人，在這場導致眾多無辜百姓死亡、數

百萬人流離失所、國家滿目瘡痍，而且，今天

恐怕會把全世界拖進核子浩劫深淵的衝突裡，

不會只有兩個直接涉入的國家的領導人是主

角」。「其他人也應該極力要求停火，促進對

話的舉措」，以促成教宗方濟各所說的「和平

的模式」，而非持續使用「戰爭的模式」，一

直瘋狂地訴諸於增加軍備，「使得人們擱置能

源轉型，難以期盼一種不再本著弱肉強食、昔

日軍事聯盟的國際秩序」。 

    「自從2月24日俄羅斯入侵烏克蘭、戰爭爆發

起，一週又一週、一個月接著一個月，一切似

乎依循慣性發生，彷彿唯一可行的出路，是一

方勝過另一方。為和平放手一博的外交創意和

勇氣短缺。特別欠缺的是，為歐洲和世界的前 

景捫心自問的高瞻遠矚。」 

    今年4月份，意大利總統馬塔雷拉和聖座國務

卿帕羅林樞機，不約而同提到了赫爾辛基協

議。托爾涅利解釋道：「赫爾辛基協議在1975

年，為鐵幕下的歐洲和分裂成兩大陣營的世

界，標誌出意義深遠的轉折。伯多祿繼承人教

宗方濟各今年9月14日，在哈薩克斯坦首都也提

到這點，呼求新的『赫爾辛基精神』。」 

    托爾涅利最後寫道：「教宗於10月2日主日，

在三鐘經祈禱活動中發出的呼籲，是在危急關

頭，呼喚每個人的責任感，好使人類共同的福

祉 能 勝 過 於 強 權 的 片 面 利 益 。 我 們 還 有 時

間。」(圖片 : 俄烏衝突 國家滿目瘡痍-ANSA) 
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    (天亞社中文網) 澳門天主教慈

善機構明愛的一位負責人表示，

到今年底，澳門需要食物援助的

人數將會越來越多，因為該地仍

在努力應對疫情後的經濟衰退。 

    據澳門天主教葡文周報《號角

報》報道，澳門明愛總幹事潘志明

表示，該機構預計尋求援助的人

數將會增加，以克服食物短缺。 

明愛與澳門當局合作，營辦著當

地唯一的公共食物銀行「明糧

坊」。該機構為失去工作和收入 

的人提供糧食援助。直到今年 

8 月，明糧坊每周向 2,959 名居 

民提供援助。每名合資格的申請

人，每天可獲得相當於 40 澳門 

幣（4.95 美元）的糧食援助。 

   潘志明表示，2022 年的申請人 

數「已非常接近去年的記錄，這 

意味著很有可能在今年的最後階

段，我們會看到申請人數增加」 

。由於 6 至 7 月在澳門爆發了新

一輪的疫情，明糧坊的食物分發

活動暫停了約 90 天。 

    潘志明說，在明糧坊按照政府

指示停止運營期間，居民們一直

使用消費卡維持生計。他指出：

「正是這張消費卡在過去幾周幫

助了他們，確保了他們的生活。 

這些人可能會在今年年底，也就

是 11 月或 12 月向明糧坊申請援

助。」 消費卡與澳門身分證持有

人（永久和非永久居民）連接， 

以獲取政府信貸和補助。 

   潘志明說，依靠明糧坊的居民 

並不一定表示他們是窮人。「我 

們不會把這些人稱為窮人。他們

是低收入人士。」 明糧坊是澳門

政府社會安全網計劃的一部分，

要獲得明糧坊的援助，申請人每

月收入必須低於 7,800 澳門幣 

(969 美元)，且銀行賬戶存款不得 

超過 39,000 澳門幣 (4,844 美元)。 

    獲批的申請人可獲得為期 10 

個星期的短期食物補助，有需要

者可在 12 個月內申請續期 1 次。

在澳門教區社會行動機構的額外

支援下，明糧坊透過每周的食物

補助包等福利，來應付人們的需

求。每周分發的食物包內(圖)，包

括米、麵、食油和餅乾。此外，社

會行動機構還向照顧年幼子女的

申請人分發奶粉。 

    自新冠疫情以來，澳門的失業

率上升，進一步增加了對糧食援

助的需求。由於幾輪的疫情，澳 

門主要的博彩業，受到長期關閉

的嚴重打擊。根據世界銀行的數

據，澳門的失業率從 2018 年的 

1.8% 上升到 2021 年的 3%。 

   澳門明愛曾於 2022 年 5 月向數

百名失業的外勞伸出援手，每天

為每人提供 20-30 澳門幣的支助。         

    澳門是中國一個特別行政區。

該地區約 30 平方公里面積內有 

70 萬人口，其中包括分布在 9 個

堂區的約 30,000 名天主教徒。 

    (信仰通訊社）—印尼政府將聽取天主教會

的呼聲，糾正印尼教育部發行的公民教育課本

中對基督信仰、天主和聖三教義的錯誤闡述。

主教團就此發表的聲明中，明確要求政府收回

錯誤詮釋基督信仰教義的教科書。這事件，事

關在印尼的基督信仰教會與國家之間的關係。 

    聲明中，主教團教育委員會指出了 2021 年 

出版的中學公民、宗教和建國五原則教育課本

中的錯誤。基督徒和基督教教師率先在社交媒

體上發現了這問題。按照教材的說法，“新教

和天主教都有天主、至聖聖三、耶穌基督和聖

母”。無疑，此類說法給學生們造成了混亂。 

    主教團教育委員會執行秘書佩特魯斯•克•  

西斯萬托克司鐸向本社表示，這事件是“一個

災難”。委員會文件信息負責人托馬斯•埃迪•

蘇 桑 托 司

鐸 表 示 ， 

政 府 教 育

部 在 基 督

信 仰 問 題

上 犯 下 如

此嚴重的錯誤。 “國家應在撰寫宗教教材前聽

取基督信仰教會的意見”。宗教對話事務委員

會成員赫利•維伯沃司鐸指出，“無疑我們將

與新教教會討論後採取聯合行動”。 

    收到教會聲明後，雅加達政府教育部表示會

重新審閱教材、糾正錯誤、收回發行的課本。 

並保障在此過程中，將要求天主教會和新教參

與。政府宗教事務部也及時採取了干 預行動 

，並敦促教育部立即重新審議教材。 

    在 緬

甸傳教

的羅薩

林德修

女講述

在信德

道路上決定性的時刻，那就是她決意“隨時準

備為他人，特別是為窮人奉獻自己的生命”。  

    以下是羅薩林德·阿羅基亞斯瓦米（Rosalind 

Arokiaswami）修女的親自表述： 

    這是我在一個陌生國度的首個經驗。這個國

家在最近幾年中飽受痛苦、磨難：新冠疫情大

流行、2021 年 2 月 1 日軍人政變、隨之而來且

繼續不斷的內戰，以及因內戰導致的國內許多

地方的示威、抗議和混亂。許多人為了保存性 

命逃到森林中躲避。許多在緬甸服務的修會公

開表達了他們對這個情勢的抗議。 

    說到我的首個經驗，我在情感上有些複雜。

一方面我為緬甸當局准許我在這裡工作而心

存感激，即便擔心當局會取消我的簽證而將我

遣送回國。在此同時，我也深知在說話時必須

非常謹慎，以免被人向當局舉報。在經過融入

這個新現實的艱難過程和學會了我完全陌生

的語後，我面對了另一個考驗，就是：天主要

我做好準備，與他託付給我的人民一同受苦。 

    我必須謙虛地說，我曾有過、而且還繼續有

懷疑和焦慮的時刻。有時我還問自己：我是否

有耐心，尤其是否有信賴天主的信德，來面對

一切。這的確是對我的信德的考驗。我們修會

的創立人巴雷真福曾說過：「即使在看來一切

希望都滅絕時，也要寄望於祂。」問題是，我

有能力持守這個信念嗎？ 

    慢慢地，也是必然的，我認識到天主將我放

置在這樣的情況中，是讓我展示出對他的忠誠 

。我必須獨自一人應對一切我從未有過的處

境，這令我認識到「天主極度的愛」一直是我

們的保障。從那時起，我下決心要隨時準備好

為他人，特別是為窮人犧牲性命。 

    有了這樣的認知（更好說是啟發），在無法

解釋和來自天意的情形下，我內心中有了前所

未有的平安和平靜。  ( 二之一)  下期續完   

來源:: 梵蒂岡新聞網 


